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B U L L E T I N  H E B D O  N ° 8
Vendredi 8 mai 2020

Le trait d’union
entre nous

édito éditoédito
Vous avez dit « Déconfinement » ? Patience, c’est, - nous le savons tous -, 
un déconfinement bien partiel. Alors continuons à relever le grand défi qui 
nous est lancé par ce tout petit virus du Covid-19 si puissant pourtant ! Défi 
multiforme ! Défi de la charité fraternelle, défi de la solidarité, défi de l’ac-
compagnement des malades privés de visites et des personnes âgées isolées. 
Défi de la foi maintenue éveillée et joyeuse, défi de l’annonce de Jésus et de 
la joie de la Résurrection en ce temps de Pâques. Défi de la foi en l’Esprit 
Saint qui agit au cœur de ce monde en perte de sens, déboussolé, rempli de 
questions et de souffrances. Que de défis à relever encore !

Le déconfinement commence : alors la paroisse « se déconfine » aussi ! 
L’accueil paroissial de Vertou ouvre à nouveau de 9h30 à 12h : bienvenue !

Ce « Trait d’Union » hebdomadaire est le dernier. Notre bulletin parois-
sial reprend sa périodicité habituelle à savoir mensuelle. Le prochain paraî-
tra donc fin mai lorsque le Gouvernement nous aura éclairés sur la manière 
dont nous pourrons vivre le mois de juin.

Premier scoop ! Des messes, - sous conditions très restrictives certes -, 
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peuvent être à nouveau célébrées avec des assemblées. La proposition 
que vous trouverez décrite ci-dessous pourra permettre à environ 500 d’entre 
nous de participer à une messe au cours de ces trois prochaines semaines. 
C’est déjà mieux que rien. Bien sûr, tout le monde ne pourra se joindre à 
l’une de ces célébrations : Dieu se donne à nous de toutes les manières pos-
sibles et il ne limite pas son action au travers des seuls 7 sacrements, Dieu 
merci ! Inscrivez-vous dès maintenant par internet ou par téléphone. 
Voyez comment dans l’article juste après cet éditorial.

Deuxième scoop ! Notez bien dès maintenant notre prochain RDV : nous 
pourrons encore une fois, pendant ce temps de confinement qui perdure, 
nous rassembler, chacun chez soi, pour une messe via Youtube : RDV le 
dimanche 17 mai à 10h30 sur vos écrans pour une messe animée en partie 
par les jeunes de la paroisse depuis l’église de Vertou. Super temps joyeux 
pour appeler ensemble l’Esprit Saint à quelques jours de la Pentecôte ! Le 
lien de connexion vous sera transmis bien sûr.
À tous, beau chemin vers Pentecôte !

P. Raphaël
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MESSES DU 11 MAI AU 30 MAI

Afin de respecter les normes sanitaires gouvernementales et permettre 
au plus grand nombre de participer à l’une ou l’autre de ces Eucharis-
ties, voici les conditions à accepter pour rejoindre ces célébrations :

• Respecter les barrières sanitaires.

• 10 participants par messe.

• Ne s’inscrire qu’à une seule messe sur la totalité de la période 
du 11 mai au 30 mai pour permettre au plus grand nombre de 
participer à une Eucharistie.

• Les mineurs peuvent participer à ces Eucharisties à partir de  
13 ans.

• Les retraités et ceux qui télétravaillent sont invités à participer 
plutôt à une messe en semaine pour laisser à ceux qui travaillent 
la possibilité d’y assister le week-end.

13 ANS 
ET +

CONDITIONS DE PARTICIPATION

COMMENT 
S’INSCRIRE ?

Soit par internet :

https://bit.ly/2W88slg

Soit par téléphone, 
en appelant le :

07 57 17 42 17

Permanence téléphonique 
chaque jour de 11h à 12h 
et de 17h30 à 18h30

VERTOU : salle paroissiale LA HAYE-FOUASSIÈRE : salle paroissiale  
SAINT-FIACRE : salle paroissiale CHÂTEAU-THÉBAUD : sacristie
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CALENDRIER 
ET LIEUX DES CÉLÉBRATIONS

Lundi 11 mai

Lundi 25 mai

Lundi 18 mai

Mercredi 13 mai

Mercredi 27 mai

Mercredi 20 mai

Vendredi 15 mai

Vendredi 29 mai

Vendredi 22 mai

Mardi 12 mai

Mardi 26 mai

Mardi 19 mai

Jeudi 14 mai

Jeudi 28 mai

Jeudi 21 mai
Ascension

Samedi 16 mai

Samedi 30 mai

Samedi 23 mai

Dimanche 17 mai

Dimanche 24/05

VERTOU
9h15

VERTOU
19h

VERTOU
9h15

VERTOU
19h

VERTOU
9h15

VERTOU
19h

SAINT-FIACRE
9h15

VERTOU
19h

SAINT-FIACRE
9h15

VERTOU
19h

SAINT-FIACRE
9h15

VERTOU
18h30

Messe anticipée  
de l’Ascension

CHÂTEAU-THÉBAUD 
9h15

VERTOU
19h

CHÂTEAU-THÉBAUD 
9h15

VERTOU
19h

CHÂTEAU-THÉBAUD 
9h15

VERTOU
19h

VERTOU
9h15

LA HAYE-FOUASSIÈRE
19h

VERTOU
9h15

LA HAYE-FOUASSIÈRE
19h

VERTOU
9h15

LA HAYE-FOUASSIÈRE
19h

LA HAYE-FOUASSIÈRE
9h15

VERTOU
19h

LA HAYE-FOUASSIÈRE
9h15

VERTOU
19h

CHÂTEAU-THÉBAUD 
9h

VERTOU
10h30

LA HAYE-FOUASSIÈRE
18h30

VERTOU
9h15

VERTOU
18h30

LA HAYE-FOUASSIÈRE
18h30

VERTOU
9h15

VERTOU
9h15

VERTOU
18h30

CHÂTEAU-THÉBAUD
18h30

10H30 MESSE PAROISSIALE RETRANSMISE 
EN DIRECT SUR YOUTUBE

  PAS D’INSCRIPTION ! 

VERTOU
9h

VERTOU
10h30

LA HAYE-FOUASSIÈRE
18h30
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Dernier temps d’adoration en direct sur Youtube ce samedi 9 mai de 18h à 
18h30. Connectez-vous sur la chaîne paroissiale Télé Youtube grâce à ce lien :  
https://www.youtube.com/channel/UCJjsNBkg6npZ1IFWyFYi4GQ/live 

Adoration en paroisse le samedi en direct

Dans la paroisse, des hommes prient chaque vendredi matin avec les 
Psaumes. Rejoignez-les et priez avec eux chaque vendredi matin en  
communion les uns avec les autres grâce à Youtube. Connectez-vous le ven-
dredi matin à l’heure que vous souhaitez grâce à ce lien https://www.you-
tube.com/channel/UCJjsNBkg6npZ1IFWyFYi4GQ/videos

Laudes du vendredi matin

PRIÈRE
Une prière de Madeleine, paroissienne…

Quand arrive le soir, il faut que j’avance. Je me sens aspirée à venir ici dans 
cette église aux portes ouvertes. Je ressens une pureté, je retrouve mes frères 
et sœurs. Ce virus..., c’est une expérience que nous avons à comprendre. 
N’ayons pas peur... Avançons... Trébuchons... Oui. Mais on se relèvera en-
core plus fort. Le plus beau reste à venir ! L’harmonie… La musique me 
transporte... Que d’AMOUR ! Aucun mal ne nous arrivera, ne nous attein-
dra. Nous sommes libres. Merci Seigneur !

Madeleine

Ô Marie, prends nos prières, purifie-les, complète-les, présente-les à ton Fils.
Marie, nous te confions le Pape, les évêques et les prêtres appelés à la suite 
du Christ pour annoncer l’Évangile : que l’exemple de leur vie soit leur pre-
mier témoignage. 
Marie, nous te confions les catéchumènes en attente de baptême : qu’ils 
puissent être plongés dans la mort et la Résurrection du Christ. 
Marie, nous te confions les familles, Églises domestiques : qu’elles soient 
des lieux de sanctification où les jeunes sont élevés vers le Christ, ton Fils.
Marie, nous te confions ceux qui subissent la maladie ou les mauvais traite-
ments, et pour ceux qui les entourent : qu’ils reçoivent la guérison du corps 
et du cœur.
Marie, nous te confions tous ceux qui ont quitté ce monde : qu’ils goûtent 
sans fin les joies éternelles. 

Intentions de prière
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Chers enfants, chères familles,

La semaine dernière, Jésus berger nous rassemblait autour de lui afin de 
veiller sur nous. La porte-Jésus nous menait au vrai bonheur.
Cette semaine, Jésus nous dit « Je suis le Chemin, la Vérité et la Vie ».
Il a placé des panneaux sur notre route « Tu aimeras Dieu de tout ton cœur », 
« Tu aimeras ton prochain comme toi-même », « Heureux ceux qui pleurent, 
ils seront consolés ». Ces panneaux nous montrent le chemin vers Dieu et 
vers le bonheur.
Que ce temps de découverte de l’Évangile, de partage en famille, nous aide 
à prendre avec Jésus le chemin vers son Père.

Retrouvez le fichier « Partage de la Parole » (avec le « traditionnel coloriage 
dominical ») : 

https://drive.google.com/file/d/1MofSKNmIvgK8g0aLlQcg042R-
lUXWThJB/view?usp=sharing

Avant la messe, les enfants peuvent découvrir l’Évangile sur Théobule :
https://www.theobule.org/video/jesus-est-le-chemin-la-verite-la-vie/262

Je vous souhaite à tous un beau week-end.

Astrid Pelatan

Dimanche 10 mai, Mme GAUDY / Mme LECLAIR et fils / Yvette  
PADIOLEAU (anniversaire) et défunts / Pour Rogatien et Denise  
MERCEREAU / François AUDRAIN / Mercredi 13 mai, Jacques  
GUERRY / G.R. CHARRIER et leur famille

Intentions de messe

AVEC VOUS, LES JEUNES…
Avec vous, les enfants…
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Cher Jeune,

Nous voilà en route vers la Pentecôte et nous aimerions te parler de l’Esprit 
Saint !
Qui est-il ? Une colombe ? Un feu ardent ? Un vent violent ? Une lumière 
éclatante ?

À travers la Bible, l’Esprit Saint est représenté par divers symboles mais Il 
est avant tout une Personne au même titre que le Père et le Fils.
Te souviens-tu ? 
La Foi chrétienne = une histoire de relation entre Dieu et l’homme !
L’Esprit Saint : qui est-il vraiment ?

La réponse est en image :
https://www.youtube.com/watch?v=UHj5DzmdiL8

Jésus avant sa mort, s’adresse aux disciples et leur dit : « Je suis le Chemin, 
la Vérité, la Vie. Personne ne peut aller au Père autrement que par moi. 
Si vous me connaissez, vous connaîtrez aussi mon Père ». (Jean 14, 6-7). 

Avec vous, les ados… Frat’s paroissiales : #Onrestenlien !!
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Jésus poursuit un peu plus loin : « Si vous m’aimez, vous obéirez à mes 
commandements. Je demanderai au Père de vous donner quelqu’un d’autre 
pour vous venir en aide, afin qu’il soit toujours avec vous : c’est l’Esprit de 
Vérité ». (Jean 14, 15-17).
Saint Paul nous dira que nous sommes « le temple du Saint-Esprit » !  
(1 Corinthiens 6, 19).

Wahou !!!...  L’Esprit Saint habite et veut toujours plus demeurer où ? En 
Toi !!

Alors à toi qui désire marcher à la suite du Christ, n’oublie jamais que :
• Jésus est avec toi tous les jours de ta vie.
• Il te fait la promesse de te donner son Esprit Saint à chaque fois que tu 
Lui demandes.
• Son Esprit Saint habite en toi.
• Jésus désire te faire vivre des dons de son Esprit pour que tu en cueilles 
les fruits pour toi et pour ton entourage.

Souhaites-tu davantage connaître et recevoir dans ta vie la présence de  
l’Esprit Saint ?
Nous t’invitons alors à prier avec ce chant de Glorious « Voici mon cœur » :

Viens Saint-Esprit viens
Ouvre le Ciel descends sur nous
Viens Saint-Esprit viens
Feu éternel embrase nous
Viens Saint-Esprit viens
Touche la terre descends sur nous
Viens Saint-Esprit viens
Amour du Père embrase nous
Sois le feu qui me guérit
Sois l’Amour qui me bénit
Voici mon cœur, voici mon cœur
Viens déverser Ta tendresse
Au milieu de mes faiblesses
Je n’ai plus peur, je n’ai plus peur...

https://www.youtube.com/watch?v=3f6lVPH7MnY

Belle route à toi vers la Pentecôte !
Line Hardy
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- La surprise d’1 bon repas cuisiné par 1 resto de Nantes pour notre équipe, les chocolats de Pâques offerts ,le fraisier concocté par une amie,  les crèmes offertes pour prendre soin de nos mains abimées par le gel hydro alcoolique!

- La colère               ou l’agacement en voyant certains négliger les règles du confinement , ou d’autres diffuser tant d’infos erronées sur les réseaux sociaux, la frustration de ne pas être aussi disponible qu’auparavant pour mes enfants et l’impression de ne pas pouvoir être 1 aussi bonne maman que les copines qui sont à la maison…

LE PERSONNEL SOIGNANT 
DE NOTRE PAROISSE…

Lettre d’une soignante en anesthésie au bloc : 2 mois plein d’émotions !
Soignante en anesthésie au bloc

2 mois plein d’émotions: 

- La peur d’abord…                          la grosse vague annoncée, les incertitudes sur ce virus , la 

peur de contaminer sa famille, ses enfants , les procédures longues et complexes…Pour tous 

beaucoup de troubles du sommeil , des dates de pic de l’épidémie annoncées chaque 

semaine…les collègues de Paris et de l’Alsace submergés….les 1ers collègues de l’équipe 

contaminés…

- La tristesse                  de voir notre équipe éclatée , une partie en réa , 1 autre au bloc ;de 

nouvelles habitudes , on mange chacun dans son coin…les premiers décès vécus par nos 

collègues de réa….l’annonce d’1 collègue aide-soignant lui-même  atteint et hospitalisé en 

réa…

- Mais aussi la joie  :                les fous rires en s’équipant « course » avec des sacs poubelles,  

les vidéos rigolotes échangées au café, les 1ers patients de Mulhouse sortis de réa !Le plaisir 

d’aller travailler en vélo dans des rues calmes, de voir le périph désert en passant sur le pont 

de Beautour, d’apercevoir les écureuils! La joie de recevoir des textos des amis qui prennent 

des nouvelles. Les camions qui klaxonnent sous les fenêtres du bloc!

Soignante en anesthésie au bloc

2 mois plein d’émotions: 

- La peur d’abord…                          la grosse vague annoncée, les incertitudes sur ce virus , la 

peur de contaminer sa famille, ses enfants , les procédures longues et complexes…Pour tous 

beaucoup de troubles du sommeil , des dates de pic de l’épidémie annoncées chaque 

semaine…les collègues de Paris et de l’Alsace submergés….les 1ers collègues de l’équipe 

contaminés…

- La tristesse                  de voir notre équipe éclatée , une partie en réa , 1 autre au bloc ;de 

nouvelles habitudes , on mange chacun dans son coin…les premiers décès vécus par nos 

collègues de réa….l’annonce d’1 collègue aide-soignant lui-même  atteint et hospitalisé en 

réa…

- Mais aussi la joie  :                les fous rires en s’équipant « course » avec des sacs poubelles,  

les vidéos rigolotes échangées au café, les 1ers patients de Mulhouse sortis de réa !Le plaisir 

d’aller travailler en vélo dans des rues calmes, de voir le périph désert en passant sur le pont 

de Beautour, d’apercevoir les écureuils! La joie de recevoir des textos des amis qui prennent 

des nouvelles. Les camions qui klaxonnent sous les fenêtres du bloc!

Soignante en anesthésie au bloc
2 mois plein d’émotions: 

- La peur d’abord…                          la grosse vague annoncée, les incertitudes sur ce virus , la peur de contaminer sa famille, ses enfants , les procédures longues et complexes…Pour tous beaucoup de troubles du sommeil , des dates de pic de l’épidémie annoncées chaque semaine…les collègues de Paris et de l’Alsace submergés….les 1ers collègues de l’équipe contaminés…

- La tristesse                  de voir notre équipe éclatée , une partie en réa , 1 autre au bloc ;de nouvelles habitudes , on mange chacun dans son coin…les premiers décès vécus par nos collègues de réa….l’annonce d’1 collègue aide-soignant lui-même  atteint et hospitalisé en réa…

- Mais aussi la joie  :                les fous rires en s’équipant « course » avec des sacs poubelles,  les vidéos rigolotes échangées au café, les 1ers patients de Mulhouse sortis de réa !Le plaisir d’aller travailler en vélo dans des rues calmes, de voir le périph désert en passant sur le pont de Beautour, d’apercevoir les écureuils! La joie de recevoir des textos des amis qui prennent des nouvelles. Les camions qui klaxonnent sous les fenêtres du bloc!

Maintenant nous n’avons qu’1 hâte : avancer!
Grâce à tous , grâce à chacun!

Elisabeth Jarnigon

- La surprise d’1 bon repas cuisiné par 1 resto de Nantes pour notre équipe, les 

chocolats de Pâques offerts ,le fraisier concocté par une amie,  les crèmes offertes 

pour prendre soin de nos mains abimées par le gel hydro alcoolique!

- La colère               ou l’agacement en voyant certains négliger les règles du 

confinement , ou d’autres diffuser tant d’infos erronées sur les réseaux sociaux, la 

frustration de ne pas être aussi disponible qu’auparavant pour mes enfants et 

l’impression de ne pas pouvoir être 1 aussi bonne maman que les copines qui sont à 

la maison…

Maintenant nous n’avons qu’1 hâte : avancer!
Grâce à tous , grâce à chacun!

Elisabeth Jarnigon

Élisabeth Jarnigon
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Je souhaiterais, en premier lieu, avoir une pensée pour toutes ces familles 
endeuillées et tous ceux et celles qui sont décédé(e)s seul(e)s, dans des 
conditions parfois difficiles.
Je suis soignante au CHU de Nantes, dans un service qui  a fermé une partie 
de ses lits. Toute l’émulation autour des soignants depuis le début du confi-
nement me laisse perplexe et m’interroge.

J’ai pris des jours de congés 
exceptionnels comme beau-
coup de mes collègues du 
grand Ouest et du Sud, loin 
de toutes ces images de per-
sonnels à bout de souffle et 
épuisés. Nous aurions aimé 
nous rendre utiles dans les 
hôpitaux parisiens et de 
l’Est de la France mais nous 
n’avons été autorisés à y  
aller que depuis 15 jours 
alors que l’activité chirur-

gicale reprend peu à peu. Je reconnais, néanmoins, le courage, le travail  
épuisant des équipes de réanimation, des urgences, des Ephad du territoire. 

Je reconnais le travail des bénévoles, ce besoin d’être utile, de faire quelque 
chose, mais recevoir de jolis plats des restaurateurs nantais, des denrées  
alimentaires en tous genres, des cadeaux me met toujours très mal à l’aise. Je 
travaille moins, je perçois mon salaire dans son intégralité et je ne suis pas 
inquiétée sur la pérennité de mon emploi.

Je suis d’autant plus mal à l’aise que différentes associations comme les  
restos du cœur, le secours populaire, Emmaüs entre autres appellent aux 
dons, à la solidarité et crient leur inquiétude et leur désarroi.
Je suis inquiète de ces autres crises qui guettent...
Crise économique dont on ne mesure pas encore les conséquences…
Crise dans les services de psychiatrie qui ne fera que mettre en exergue le 
grand drame de la psychiatrie française (manque de personnels qualifiés, 
manque de lits, manque de structures d’accueil)...
Crise dans les familles, notamment les plus vulnérables, avec des femmes 
violentées, des enfants en danger, battus et les appels au 119 et au 3919  

Le cri du cœur de Sandrine, infirmière au CHU de Nantes

THANK YOU
DOCTORS AND NURSES
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qui ont explosé. Le personnel dans les écoles s’est mobilisé pour accueillir 
nos enfants, ceux de différentes administrations mais ne nous méprenons 
pas sur les priorités à donner sur la réouverture des écoles prévues dans 
la semaine du 11 mai. N’oublions pas que ces enfants sont les adultes de  
demain, eux n’oublieront pas ce qu’ils vivent et ce qu’ils ont vécu.

Malgré le manque de visibilité, n’ayons pas peur du déconfinement,  
faisons-nous confiance, nous avons tous enregistré les gestes barrières à  
appliquer et je crois fermement en la capacité de chacun à les appliquer.

Sandrine Deniaud

ACCUEIL PAROISSIAL
Le service « Accueil paroissial » confiné…

Être confiné avec son épouse dans une 
maison avec un grand jardin à entretenir, 
au printemps, c’est presque enviable !
De plus, la lecture des textes du jour 
dans « Prions en Église » trouve plus 
facilement sa place dans l’emploi du 
temps.
Cependant les contacts téléphoniques, 
électroniques, visio... avec famille,  
enfants, petits-enfants, amis et autres  



12

paroissiens sont bien frustrants. J’apprécierai la fin du confinement et la  
reprise des permanences à l’accueil de la paroisse !
En revanche, dans Vertou sans mouvement, presque réduite à un « décor », 
notre église, elle, n’est pas du tout confinée. Au contraire, grande ouverte 
comme le souhaite le Pape François, on voit les Vertaviens, pratiquants ou 
non, y entrer juste par curiosité ou pour un petit moment de recueillement, 
de prière.
« Je suis la porte. Si quelqu’un entre... » a-t-on entendu dans l’Évangile de 
dimanche dernier. 
Une autre façon de pratiquer la mission.

François Bouet, à l’accueil le mercredi

Le confinement est source d’angoisse  
et de peur de l’avenir quand toutes 
nos habitudes, nos liens, nos activités  
s’arrêtent brutalement comme nous 
l’avons vécu récemment. C’est une  
épreuve pour chacun de nous, petit ou 
plus grand.
N’est-ce pas, cependant, une très belle 
occasion de re-créer sa vie ? Je le vis 
comme cela et j’ose vous le partager.
Du temps, nous en manquions tous.
Et là, quel bonheur de prendre le temps ! 
 
Le temps d’apprécier la nature qui  
renaît, de jardiner, de faire mille petites 
choses laissées pour compte...
Le temps d’être présence active et  

soutien auprès des siens, fatigués ou malades, âgés, isolés, inquiets pour leur 
travail ou leur santé.
Cette pause m’invite aussi à la méditation et la prière, encore plus qu’avant.
Je ne suis pas très adepte des réseaux sociaux. Je préfère peaufiner mon 
jardin intérieur, chercher encore et toujours le sens de chaque événement, le 
présenter au Seigneur et faire confiance.
Je m’émerveille de tout ce qui est réalisé au sein de notre paroisse depuis 
quelques semaines. Que de nouveautés, de liens inattendus, de germes de 
vie !
Merci Seigneur pour toutes ces initiatives. La vie paroissiale continue et se 
recrée déjà, différente, au souffle de l’Esprit.
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Malgré tout, ce temps de confinement et de manque de Jésus-Hostie me fait 
percevoir l’absolue nécessité de fraternité et d’engagement solidaire dont 
il me faudra faire preuve demain, le Jésus Serviteur du lavement des pieds 
pour une Eglise humble et proche.

Alors, à très bientôt. 
Nos chemins se croiseront bien un jour ou l’autre !

Véronique Bardoul, à l’accueil le jeudi

Je n’ai jamais fait autant de vélo que 
pendant le confinement ! 
Chaque matin, je cuisine et je par-
cours ensuite le bourg sur mon vélo 
pour apporter une portion de gâteau 
ou de tarte aux gens seuls comme les 
prêtres, des personnes que je connais 
ou que je croise dans le bourg. Tout ce 
petit monde apprécie ce partage. Avec 
un grand sourire, Françoise s’est même 
exclamée « oh !  C’est la providence, 
merci !».
Je suis prête à reprendre le service à 
l’accueil dès que nous en aurons la pos-
sibilité. C’est très agréable de pouvoir 
recevoir, écouter, échanger. À bientôt.

Sophie Dejoie, à l’accueil le vendredi

DU CÔTÉ DE CHEZ NOUS

À l’image de Sainte Thérèse, nous essayons « de faire de manière extraordi-
naire des choses toutes ordinaires ».
Notre semaine est rythmée par les mails de catéchèse d’Astrid, ceux du 
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Frat’collegiens#onresteenlien# de Line, et les messes virtuelles animées par 
le Père Raphaël et la paroisse.
Merci à Astrid, Line et toute l’équipe de nous maintenir dans le lien fraternel 
et spirituel.

La petite famille Le Mené
Blandine, Yann, Pauline et Juliette

En se retrouvant confinés, ce sont de bons  
moments que nous avons pu vivre en famille : 
nous avons ressorti des jeux de société ; revu 
des DVD ; confectionné des recettes de cuisine ; 
apprécié des livres oubliés dans la bibliothèque. 
C’est un vrai challenge de lutter contre l’utilisa-
tion des écrans. 
Ce fut aussi l’occasion de se rendre compte de 
l’investissement nécessaire pour les apprentis-

sages scolaires.
Le téléphone a beaucoup fonc-
tionné car nous avons besoin de 
contacts les uns avec les autres.
Un grand merci à l’équipe pa-
roissiale pour la continuité des 
contacts par internet.

Famille Foucher
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Ce confinement, je le vis le plus sereinement possible 
en prenant le temps de faire les choses au quotidien.
Je prends le temps de téléphoner à des personnes qui 
sont très heureuses d’échanger quelques instants.
Je marche régulièrement autour de chez moi, et pendant  
ces moments-là, j’écoute les bruits de la nature afin 
d’oublier quelques instants cette situation angoissante.  
J’ai aussi confectionné des masques pour toute ma petite  
famille. J’ai beaucoup de chance : j’ai un jardin et malgré  
le travail, ce n’est que du bonheur.
En fait, le confinement me fait apprécier les choses les 
plus simples mais qui sont infiniment belles. Durant ce 
confinement, j’ai essayé et j’ai réussi à me concentrer 
sur les choses essentielles de la vie. Je souhaite conti-
nuer dans l’avenir. À chaque situation, même difficile, 
il y a toujours du positif qui en ressort !...

Annick Huchet

En ce mois de mai, les Maisons d’Évangile continuent, en communion  
chacun à son domicile. Voici le lien pour l’accès aux documents :
https://drive.google.com/drive/folders/1UYr_Ca4GuPb43PSmB-
vuAFDWE2w_Ynh7K?usp=sharing

POUR NOURRIR SA FOI
Maisons d‘Évangile paroissiales

SOLIDARITÉ

Un numéro solidaire : 07 57 17 42 17
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L’aumônerie des prisons est toujours active, du niveau local au niveau  
national :

 • un numéro de téléphone vert a été mis en place pour assurer un lien avec 
les personnes détenues. Des aumôniers de Nantes se sont inscrits pour  
répondre aux appels. Ils ont pu ainsi écouter et faire du lien. Il y a aujourd’hui 
une centaine d’appels par jour sur toute la France ;
• les parloirs vont bientôt reprendre dans le respect des gestes barrières. Même 
si les conditions paraissent difficiles, cela va être un grand soulagement  
et un grand réconfort pour les personnes détenues et leurs familles. Rien, 
en revanche, n’a été décidé pour toutes les personnes qui interviennent  
habituellement à l’intérieur des murs (profs, aumôniers,...) ;
• l’aumônerie de la maison d’arrêt de Nantes prépare chaque semaine 
un temps de prière, accompagné d’un courrier, pour le dimanche. C’est  
l’administration qui se charge de la reproduction et de la distribution, remer-
cions-la ;
• chaque semaine, l’aumônerie correspond avec les personnes détenues. 
Nous avons quelques courriers en retour qui nous traduisent combien tout ce 
que nous faisons est important pour eux.

Vos petits mots de fraternité et de soutien sont très appréciés. N’hésitez pas 
à m’en transmettre d’autres en m’écrivant à « patrickmarsac@orange.fr ».
N’oublions pas ces personnes, doublement confinées, dans nos prières ainsi 
que les victimes et les familles de chacun.

Patrick, diacre, aumônier des prisons

Des nouvelles de nos prisons…

Des nouvelles de la solidarité avec l’international

Nous continuons, avec ce numéro 8 de « Trait d’union », la série d’infos 
émanant de paroissiens présents dans des associations qui œuvrent à l’inter-
national. Ils vont nous permettre de mieux connaître leur association et nous 
parler des répercussions de la situation d’aujourd’hui en France mais aussi 
dans les pays avec lesquels ils sont en partenariat. 

 Gérard Favreau



17

Les Amoureux du Désert

Suite à plusieurs voyages et des séjours prolongés en 
Afrique avec deux amis, notre réflexion nous a amenés 
à décider de faire de la solidarité avec ce continent.
En octobre 1997, la rencontre avec un Malien en  

région nantaise fut le déclencheur.
Après l’avoir entendu nous parler de son village de brousse et de ses énormes 
besoins de tout ordre, nous avons décidé de monter une association qui a 
pour nom jusqu’à ce jour :
« Les Amoureux du Désert »

Il a fallu rassembler des fonds, de là s’est créé un réseau d’amis qui, pour 
certains, nous ont fait des dons. D’autres se sont joints à nous pour faire ren-
trer de l’argent en caisse en organisant des soirées récréatives.
En octobre 1999, tout est prêt pour un départ par la route Vertou/Badinko 
(village de brousse à 150 km au nord ouest de Bamako) avec trois véhicules 
chargés de matériel médical et scolaire pour 6 000 km dont 2 000 de pistes.
Mais ceci n’était pas sans compter sur les douaniers marocains qui nous ont 
refusé la traversée du Maroc avec les véhicules pleins de matériel. Notre 
voyage n’avait plus lieu d’être. Déçus mais pas découragés, nous sommes 
rentrés à Vertou.
Là, les amis restés sur place ont été exceptionnels. Ils nous ont aidés à repar-
tir d’un bon pied. Grâce à la revente des véhicules, nous avons pu racheter 
un 4x4 pour faire usage d’ambulance au village.
Et ce 4x4 chargé de matériel fut mis sur le bateau à St-Nazaire. Fin mars 
2000, nous l’avons récupéré à Dakar. 2 000 km nous séparaient de Badinko 
dont 800 km de piste. Le 13 avril 2000, nous arrivions avec le 4x4 équipé 
en ambulance, au village. À notre grand désespoir, le dispensaire était fermé 
depuis 10 ans.
En quelques jours, nous avons mis en route une relation fraternelle entre les 
Badinkois et Les Amoureux du Désert.
En juillet 2002, une équipe d’infirmières et de spécialistes agricoles de la 
région nantaise ont pris l’avion pour le Mali.
De là est partie cette coopération qui dure encore à ce jour.
Nous avons monté des projets ensemble. Malgré nos différences de cultures 
et de traditions, nous avons réussi à nous comprendre et des liens d’entente 
et de fraternité se sont noués.
En France, il a fallu se battre pour trouver des fonds pour réaliser les projets 
qui nous ont tous été demandés par nos amis africains.
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Après de longues discussions et des échanges de courrier avec l’association 
de la Jeunesse de Badinko, nous avons réalisé ensemble :

• La remise en état du dispensaire équipé de panneaux solaires et avec une 
pièce pour la petite chirurgie.
• Une maternité.
• Un laboratoire d’analyses médicales.
• Un périmètre maraîcher communautaire de 2h50 avec irrigation.
• Une maison communautaire avec 15 hébergements, avec eau et électricité, 
bibliothèque, salle de cours et grand espace pour des spectacles.
• Une maison pour les femmes du village avec une salle pour des cours  
d’alphabétisation et un atelier savon et teinture.
• La construction de 15 classes à l’école primaire et collège que nous avons 
lancée.
• Un jardin d’enfants pour permettre aux mères de famille d’aller aux champs 
sans leurs enfants.
• La construction d’un pont sur la rivière pour éviter que 18 hameaux ne 

soient isolés 3 mois de l’année 
pendant la saison des pluies. Ce 
qui permet tous les jours de l’an-
née les évacuations sanitaires et 
de fruits, céréales,...
En une vingtaine d’années,  
voilà ce que Les Amoureux du 
Désert ont réalisé dans ce village 
de brousse malien qui comptait 
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5 000 habitants en 2000 et à ce jour plus de 12 000.
En 2000 aussi, 550 élèves à l’école primaire, à ce jour 2 000 et au collège 
plus de 800 élèves.
L’action continue puisqu’en ces jours Les Amoureux du Désert ont lancé 
avec les Badinkois la construction d’un marché en dur ce qui évitera les feux 
des abris en paillons.
Nous avons essayé d’aider ce village dans l’ensemble de sa configuration 
scolaire, sanitaire, économie locale et sociale.

À ce jour, il y a eu un changement de présidence aux Amoureux du Désert 
mais l’action continue dans l’esprit qui était celui du départ, donner à nos 
amis africains la possibilité de vivre dignement chez eux.
Ceci s’est toujours fait dans une écoute constante des demandes toutes for-
mulées par nos amis africains.
Les Amoureux du Désert ont, depuis le départ, travaillé en Afrique mais aus-
si en région nantaise pour créer cette solidarité. La connaissance de l’autre 
permet de se comprendre et aussi de créer une solidarité ici. 
Les Amoureux du Désert ont aussi toujours cherché à être solidaires en ré-
gion nantaise. 
Il a fallu récupérer des matériels scolaires et médicaux et les envoyer par 
conteneur de 68 m3, 14 en 20 ans.
Pour ces récupérations et ces envois, c’est toujours une trentaine de béné-
voles qui ont travaillé, pour certains plusieurs jours la semaine.
Les Amoureux du Désert ont fait de la solidarité en région nantaise avec 
« Les Femmes en détresse » et aussi avec les jeunes de banlieues nantaises et 
même organisé avec ces derniers une expédition par la route jusqu’au Mali 
avec deux bus et deux ambulances chargés de matériel.



20

Les Amoureux du Désert, avec du matériel scolaire récupéré en bon état, ont 
pu équiper des écoles sans moyen, du vignoble nantais.
La solidarité internationale mais aussi locale a toujours été et demeure la rai-
son de vivre des Amoureux du Désert comme au moment du confinement, le 
don de 130 000 masques, 3 000 casaques et surblouses, 100 litres de produits 
hydro-alcooliques à différentes Ephad dont celle des Clouzeaux à Vertou, 
des ambulanciers, des médecins… Ces stocks provenaient de l’épidémie 
H1N1 par des récupérations dans des hôpitaux qui voulaient s’en séparer !

Tout ceci n’a pu se faire qu’avec l’aide financière des adhérents, des parte-
naires publics et privés. 
Pour plus de renseignements : les_amoureux_du_desert@orange.fr.

Dominique Priou

Suite à l’article du Trait d’union N°7, voici les coor-
données de l’association « Des Unes Aux Autres », 
afin que vous puissiez  suivre leurs activités :
 
https://desunesauxautres.org/
Contact : 06 80 01 69 20

Des Unes Aux Autres



21

AVEC NOS FRÈRES 
ET SOEURS DU CIEL…

Église Saint Martin de Vertou
6/5 Viviane ROBERT (60 ans) 7/5 Jacques PUBERT (55 ans)

Contacts paroisse

Gérant : Père Raphaël OUTRÉ, Curé de la paroisse Saint-François des Coteaux
Place Saint-Martin 44120 VERTOU • Tél 02 40 34 20 90 / Courriel paroissesfdcx@gmail.com
Création / Réalisation maquette : Graphiste CcomCandy //©Freepik, Pixabay, sources Internet

Pour urgence seulement 
06 81 12 12 44 paroissesfdcx@gmail.com 

ET POUR FINIR, 
UN PEU D’HUMOUR…


